



**El origen de la revista
"Angiología" y de las Jornadas
Angiológicas**

**The beginning of Angiología and
the Spanish Society**

10.20960/angiologia.00533

03/01/2024

NOTA HISTÓRICA

El origen de la revista *Angiología* y de las Jornadas Angiológicas

The beginning of Angiología and the Spanish Society

José A. González Fajardo

Servicio de Angiología, Cirugía Vascular y Endovascular. Hospital Universitario 12 de Octubre. Madrid

Correspondencia: José A. González Fajardo. Servicio de Angiología, Cirugía Vascular y Endovascular. Hospital Universitario 12 de Octubre. Avda de Córdoba, s/n. 28041 Madrid
e-mail: gonzalezfajardoja@gmail.com

Recibido: 02/06/2023

Aceptado: 02/06/2023

Conflictos de interés: el autor declara no tener conflictos de interés.

EXTRACTO DE LAS MEMORIAS DEL DR. TOMÁS ALONSO MASSÓ

Tras unos años de dedicación exclusiva a la especialidad, Fernando Martorell se animó en 1949 a presentar y fundar la revista *Angiología*, primera revista mundial dedicada exclusivamente a las enfermedades vasculares periféricas. En su editorial de presentación justificó la división de la patología del aparato circulatorio en cardiología, dedicada al estudio de las enfermedades del corazón, y la angiología, dedicada al estudio de las enfermedades de los vasos. Hasta entonces, la publicación de enfermedades vasculares aparecía dispersas en revistas de cardiología, neumología, medicina general, dermatología o cirugía general. En el editorial del primer número justificaba su creación con estas palabras: "Con objeto de solventar este problema nos hemos propuesto publicar una revista dedicada al

estudio de las enfermedades vasculares titulada *Angiología*. Esta aspira a ser el órgano de expresión internacional de las actividades científicas sobre medicina y cirugía de las enfermedades de los vasos". Los primeros redactores fueron el Dr. J. Valls-Serra, A. Martorell, L. Oller-Crosiet y Tomás Alonso. El primer trabajo original que se publicó fue "Quelques précisions anatomo-physiologiques sur le mode de formation des aneurysmes traumatiques. Obscurites et paradoxes", de René Leriche. El segundo trabajo fue de Fernando Martorell sobre "Dos nuevos casos de úlcera supramaleolar hipertensiva".

Simultáneamente, durante aquellos años fue celebrándose un curso de la especialidad en el departamento de angiología del Instituto Policlínico de Barcelona. A algunos alumnos se les ocurrió la idea de celebrar anualmente una reunión en una capital de provincia y que fuese organizada por un médico sobre temas vasculares. Estas reuniones servirían para estrechar los lazos de amistad entre los cursillistas, los médicos del servicio y, al mismo tiempo, promocionar su condición de médicos especialistas. Por tratarse de una reunión de amistad, el médico de la localidad debería invitar a los asistentes a una cena. Estas reuniones, que se pensó en llamarlas "Amigos de la angiología", fueron más tarde el inicio para llamarlas oficialmente como Jornadas Angiológicas.

La primera reunión (I-Jornadas Angiológicas) se celebró en Valencia los días 10 y 11 de junio de 1955 y fue organizada por el Dr. Vicente Pallarés, jefe del servicio de la Cruz Roja de Valencia. Las reuniones se celebraron en el Palacio de la Generalitat con un programa en el que se trataron temas como la flebografía (Dr. Victor Salleras), la simpatectomía lumbar (Dr. Alberto Martorell), las fistulas arteriovenosas adquiridas (Dr. F. Vidal-Barraquer), la hipertensión arterial (Dr. A. Rodríguez Arias), el tratamiento de las úlceras flebostáticas (Dr. Jaime Palou), la trombosis aortoilíaca y las úlceras de origen arterial (Dr. Tomás Alonso) y, finalmente, la enfermedad tromboembólica (Dr. Fernando Martorell). Previamente hubo un

intercambio de opiniones sobre la marcha de la especialidad. A esas primeras Jornadas Angiológicas asistieron 24 angiólogos, principalmente de Barcelona, de Valencia y algunos de Bilbao. Estas reuniones se mantuvieron anualmente. Posteriormente se organizaron en Bilbao (1956), Córdoba (1957), Santiago de Compostela (1958) y Palma de Mallorca (1959). Al término de esas jornadas de Palma se recibió la notificación oficial del reconocimiento de la Sociedad Española de Angiología, reconocimiento por el que habían trabajado mucho para conseguirlo los doctores Fernando Martorell, Alberto Martorell, José M.^a Zaldúa y Francisco Gutiérrez Vallejo (verdaderamente, ese es el inicio oficial de lo que hoy día es nuestra SEACV). Inmediatamente, se nombró una Junta Directiva (la primera), que quedó constituida por: presidente, Dr. Fernando Martorell; vicepresidentes, Dres. Francisco Gutiérrez Vallejo y José M.^a Zaldúa; secretario, Dr. Tomás Alonso; tesorero, Dr. Alberto Martorell, y vocales, Dres. Vicente Pallarés, Ángel Bohórquez y Óscar López Boado. Como miembro de honor se nombró al Dr. José Goyanes Capdevila, y se inscribieron como primeros socios a 61 especialistas (que contribuirían en los años posteriores al desarrollo de la especialidad).

NOTA

El Instituto Policlínico de Barcelona inició unos cursos internacionales de angiología dirigidos por el Prof. Martorell y con la colaboración de los doctores T. Alonso, R. Casares, Al. Martorell, L. Oller Crosiet, J. Oses, J. Palou, J. Plaja, R. Puncermau, V. Salleras y A. Sánchez, que comenzaron por el año 1955. Estos cursos se extendieron hasta 1975 con gran afluencia de alumnos, no solo de España, sino también de Italia, Portugal, Francia, Estados Unidos, México, Colombia, Venezuela, Perú, Bolivia, Chile, Argentina, Paraguay, Uruguay, Brasil, Nicaragua, Cuba..., lo que contribuyó al conocimiento y a la difusión de la especialidad.